PROMOVIENDO SABERES Y PRÁCTICAS ANCESTRALES



MOVIMIENTO POR LA SALUD DE LOS PUEBLOS

En el año 2000, activistas, académicos y trabajadores de la salud se reunieron en la primera Asamblea por la Salud de los Pueblos, donde se elaboró la Carta por la Salud de los Pueblos y nació el Movimiento por la Salud de los Pueblos (MSP). En la actualidad, el MSP es una red mundial que reúne a activistas por el derecho a la salud, organizaciones de la sociedad civil e instituciones académicas de todo el mundo, especialmente de países de renta baja y media. Guiado por la Carta por la Salud de los Pueblos, el MSP trabaja en diversos programas y actividades y está comprometido con la Atención Primaria Integral en Salud y con abordar los Determinantes Sociales, Medioambientales y Económicos de la Salud.

La equidad, el bienestar ecológico y la paz están en el centro de la visión del MSP para un mundo mejor: un mundo en el que una vida sana para todos sea una realidad; un mundo que respete, aprecie y celebre toda la vida y la diversidad; un mundo que permita el florecimiento de los talentos y capacidades de las personas para enriquecerse mutuamente; un mundo en el que las voces de las personas quien las decisiones que conforman nuestras vidas.

En abril de 2024, el MSP realizó su quinta Asamblea por la Salud de los Pueblos (ASP5) en Argentina, reuniendo a activistas de todo el mundo para compartir análisis, luchas y estrategias en torno a 5 ejes claves para la salud de las personas y el planeta:

- 1. Hacia la transformación de los sistemas de salud.
- 2. Justicia de género en salud.
- 3. Salud de los ecosistemas: alimentación, energía, clima.
- 4. Resistencia a la migración forzosa y a la guerra.
- 5. Saberes y prácticas ancestrales y populares.

Este folleto surge de los debates del eje 5 "Promoviendo saberes y prácticas ancestrales"



Movimiento por la Salud de los Pueblos https://www.phmovement.org



People Tree Studio es un estudio independiente de diseño gráfico y arte que trabaja con gráficos, cómics, murales, textiles y narración visual. Tiene su sede en Goa (India) y fue fundado por el artista Orijit Sen y el curador Gurpreet Sidhu. https://www.peopletreestudio.com/

Cordelia B Francis es periodista independiente, escritora y narradora. Vive en Goa, India cordeliagoa@gmail.com

Pia Alize Hazarika es una ilustradora y diseñadora conocida por su trabajo en cómics y narrativas visuales. Sus obras independientes y en colaboración han sido ampliamente publicadas en la India. Dirige PIG Studio. https://pigstudio.co.in/

Darren D'Souza es un diseñador gráfico y productor musical residente en Goa dsouza.darrenj@gmail.com

Movimiento por la Salud de los Pueblos

Promoviendo Saberes y Prácticas Ancestrales

Escrito por Cordelia B. Francis - Editado por Orijit Sen - Arte, Pia Alize Hazarika Traducción al español· Lila Sildado







bosque nativo para plantar pinos.

Esta tierra no es privada, es pública.
Sin embargo, entre los beneficiarios





Como otros Mapuche desplazados, la mamá de Lucía vende artesanías tradicionales en los mercados locales.



















El kultrun es un tambor ceremonial mapuche y un símbolo significativo de la cultura mapuche, que representa el mundo y sus cuatro puntos cardinales, con la cruz en su superficie, que simboliza los espacios en que se divide el mundo. Es utilizado por la machi (curandera o chamán) en rituales religiosos y culturales.

Referencias:

Mongabau

Enlace: https://news.mongabay.com/2022/07/tree-plantations-in-patagonia-are-the-site-of-wildfires-and-land-dispute/

Al Jazeera

Enlace: https://www.aljazeera.com/features/2021/4/12/a-journey-through-chiles-conflict-with-mapuche-resistance-groups

Enlace: https://www.aljazeera.com/news/2023/11/16/the-land-is-still-alive-a-mapuche-leaders-fight-for-home-in-argentina

Infinidad de Naciones, Arte e Historia de las Contribuciones del Museo Nacional del Indígena Americano Enlace: https://americanindian.si.edu/exhibitions/infinityofnations/patagonia/175773.html

Colecciones del Linden–Museum de Stuttgart en línea Enlace: https://sammlung-digital.lindenmuseum.de/en/topic/el-buen-vivirmapuche-what-is-a-good-life_14111

5^a Asamblea por la Salud de los Pueblos (ASP5) Enlace: https://phmovement.org/the-wait-is-over-pha5-mar-del-plata-2024 https://phmovement.org/pha5-peoples-of-the-world-in-action-for-health

Programa DESA de las Naciones Unidas Enlace: https://social.desa.un.org/issues/indigenous-peoples Una familia mapuche es desarraigada de su tierra ancestral por un nexo entre el poder político y la industria privada.

Una noche, un hombre mapuche es asesinado por agitadores a sueldo. Su hija Lucía, su madre y toda la comunidad se ven obligadas a abandonar sus tierras. Desplazadas, emigran a un barrio pobre de Mar del Plata, donde Lucía va a la escuela mientras su madre vende cestas en un mercado local.

Lucía, como muchos mapuches desplazados, crece en un paisaje urbano desprovisto de conexiones y valores culturales y comunitarios. Se siente perdida, desconectada de sus raíces y marginada.

Cuando su profesora en la escuela les pide a los y las estudiantes que presenten un tema cercano a sus corazones, Lucía se inspira para indagar en la historia y la cultura de su comunidad. Descubre que cuando era pequeña su vida estaba llena de rituales ancestrales que conectaban a su pueblo con su tierra, sus antepasados, los bosques y los espíritus. Era la buena vida conocida como Buen Vivir.

Deseosa de relacionarse más profundamente con su pueblo y sus saberes ancestrales, Lucía participa con su madre a una asamblea organizada en su ciudad, donde ella se entera de un movimiento mundial que sitúa el Buen Vivir en el centro de la lucha por la salud para todos y todas.

Acerca de los editores de la serie

Chiara Bodini, cofundadora del Centro de Salud Internacional e Intercultural (CSI) de la Universidad de Bolonia, Italia; activista desde hace muchos años del Movimiento por la Salud de los Pueblos y coeditora del Observatorio Global de la Salud 6 y 7. Puede ponerse en contacto con ella en: chiara@phmovement.org

Ronald Labonté, Profesor Emérito y ex Catedrático de Investigación Distinguido en Globalización y Equidad en Salud, Escuela de Salud Pública y Epidemiología, Universidad de Ottawa, Canadá; coeditor del Observatorio Global de la Salud 6 y 7.

Puede ponerse en contacto con él en: rlabonte@uottawa.ca

Traducción al español - Lila Esther Silgado Villadiego.

